Sustantivos:
Pruebas de sustantivos:

Morfologia:


Termina en el absolutivo
-t
a:t








xo:chit







tet







et
Nota que en otros variantes del náhuatl hay otros dos absolutivos


-li




kahli







mo:hli


-tli




tepa:ntli







nemachti:listli

En la Sierra Norte de Puebla, estos dos absolutivos, -li y -tli (que sería -ti) se pierden en todos los casos menos cuando la raíz es de una sola sílaba con vocal corta


kali

kal-li

→
kali


pili

pil-li

→
pili

Según uan regla que reduce /ll/ a /l/

Entonces no se puede usar el absolutivo para determinar si es un sustantivo.

Sin embargo, los verbos siempre terminan en -a o -i y, pocas veces, -o. Los sustantivos generalmente terminan con consonante, o el absolutivo -t, que es una consonante o la consonante final de la raíz:


nemachti:lis

Los adjectivos también pueden terminar con una consonante, pero casi siempre es -tik o 

-yoh o -k


ti:ltik


a:yoh


toma:wak

Prueba de sintaxis:

Los sustantivos pueden, a veces


pluralizar


posesionar


modificar

Por ejemplo


ta:kat



ta:kameh



nota:kaw



o:me ta:kameh

Raices sustantivales
La raíz sustantival es es sustantivo menos el absolutivo. Como en la Sierra Norte de Puebla no se usa el absolutivo -li o -ti (en lo general) el único absolutivo es -t, que se usa con raices que terminan en vocal:



a:t



xo:chit



tet



metat



ma:tat

etc.

Las raices de los sustantivos apenas mencionados son 



a:



xo:chi



te



meta



ma:ta

Generalmente se utilizan estas raices en las formas poseidas y en las formas compuestas.


no-a:-w



i:-xo:chi-w



mo-te-w



i:ma:ta-w

Pero, en algunos casos, se pierde la vocal final de la raíz



i-met-Ø

Como ya no termina con vocal, no se usa la -w de posesión, sino -Ø.

Para las raices sustantivales que pierden la vocal final de su raíz en la forma poseida, vamos a utilizar la clave


(-v)

después de N2, o N2(intrínseca)

